



Consejo Económico y Social

Distr. general
10 de noviembre de 2016
Español
Original: inglés

Comisión de Desarrollo Social

55º período de sesiones

1 a 10 de febrero de 2017

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: estrategias de erradicación de la pobreza para lograr el desarrollo sostenible para todos

Declaración presentada por la Federación Internacional de Asociaciones de Ayuda Social Ecológica y Cultural, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



Declaración

Estrategias orientadas a lograr el desarrollo sostenible para todos los seres humanos

Introducción

Cuando una persona o una comunidad logran satisfacer sus necesidades básicas, incluida la educación en valores, la pobreza puede evitarse. La pobreza es una condición anómala. En primer lugar, es el resultado de restringir el acceso a los recursos básicos, como el derecho a vivir una vida con seguridad, bienestar y paz. En segundo lugar, la pobreza puede derivarse de la falta de educación en valores, la cual puede facilitar el acceso a oportunidades mejores.

A fin de elaborar estrategias de erradicación de la pobreza eficaces y lograr construir una sociedad justa e igualitaria, debemos entender que la pobreza es fruto de causas sistémicas de la sociedad, en la que está arraigada la idea de que no podemos erradicar la pobreza. Para cambiar esta mentalidad, es preciso impartir formación y educación en valores. La pobreza es el resultado de una falta de valores que la sociedad acusa desde hace generaciones y que da lugar a modelos de desigualdad y ausencia de solidaridad que generan pobreza, la cual se ha extendido debido a la ignorancia y la inconsciencia. En esa misma falta de valores está el origen de la actitud de no considerar a los demás como iguales, hecho que conduce a la discriminación, la corrupción, la violación de los derechos humanos, el desprecio por los derechos en materia de género y la denegación de acceso a los recursos.

La pobreza es una enfermedad social con síntomas como la desigualdad, la ignorancia y la falta de oportunidades y acceso a medios económicos que permitan satisfacer necesidades básicas como la educación, la alimentación y la vivienda.

Recordamos la historia de un investigador que llegó a una aldea lejana que no tenía contacto con civilizaciones modernas y preguntó al líder de la tribu si había bancos, dinero, transporte, teléfonos móviles o televisión en el poblado. “No, no tenemos nada de eso”, respondió el líder. “¿Para qué sirven esas cosas?”, preguntó. “Pues están ahí para crear felicidad”, le dijo el investigador. El líder, con una gran sonrisa, contestó: “¡Anda! Tenemos mucho de eso por aquí. Nuestra gente es generosa, respetuosa con todas las formas de vida y el medio ambiente, sabe cómo proteger a las especies y coexistir con ellas, ama lo que hace para ganarse la vida, respeta y valora a las personas de edad, honra la sabiduría ancestral de sus abuelos y dedica tiempo y cariño a los niños. ¡No necesitamos nada de lo que estás pidiendo para ser felices!”.

Toda estrategia orientada a erradicar la pobreza debe centrarse, en primer lugar, en promover la conciencia mediante la educación en valores y, en segundo lugar, en reducir los modelos y las creencias limitantes que hacen que las personas en situación de pobreza experimenten vulnerabilidades y carestía. De este modo es posible alentar a las personas que son conscientes, autosuficientes, bondadosas, honestas, responsables y generosas, se valoran a sí mismas y, al tiempo que se sobreponen y mejoran sus condiciones económicas, ayudan a otros a conseguir lo mismo.

Objetivo

Contribuir a erradicar la pobreza y eliminar las desigualdades en el mundo, aplicando un método eficaz y asumiendo un compromiso mundial que se cumpla de manera uniforme en todas las naciones del mundo.

Propósito de la declaración

Compartir con la comunidad internacional los métodos altamente eficaces que la Federación Internacional de Asociaciones de Ayuda Social Ecológica y Cultural (FIADASEC) lleva aplicando más de 30 años para erradicar la pobreza. FIADASEC ha colaborado con personas y comunidades de 14 países de América y Europa con diferentes niveles económicos, sociales, culturales e ideológicos y ha logrado resultados eficaces en el 90% de los casos.

Información general sobre el tema en la medida en que guarda relación con la labor de la organización

Casi una cuarta parte de la humanidad está en situación de pobreza o es vulnerable a ella. La pobreza sigue aumentando de manera proporcional al crecimiento de la población mundial, y este hecho ejerce una presión social y ambiental insostenible en el tiempo. Por ello, no es necesario examinar la falta de oportunidades, sino la falta de preparación y motivación para acceder a estas.

Ejemplos concretos de los logros que hemos realizado y los desafíos que encaramos

FIADASEC lleva a cabo sus actividades desde hace 30 años, transformando la vida de miles de personas que ponen en práctica las técnicas y los conocimientos necesarios para superar sus limitaciones, alcanzar una mejor posición social y dejar de vivir en la pobreza.

Los Centros de Desarrollo y Acciones Sociales (CEDAS) de FIADASEC son un ejemplo de las iniciativas emprendidas para acabar con la pobreza. Se trata de centros de mejores prácticas situados en comunidades de la República Dominicana que viven en situaciones de pobreza extrema, y están encargados de promover el desarrollo de las comunidades vulnerables.

Los centros alientan a las comunidades a participar en actividades educativas y culturales que les sean de ayuda para superar las dificultades que encuentran en sus comunidades, incluidas actividades de capacitación para aumentar las oportunidades de empleo y mejorar su situación.

Todas las actividades permanentes llevadas a cabo por FIADASEC a través de cursos, talleres, seminarios, conferencias, congresos internacionales y el programa Vivencia Esencial se centran en la mejora y la transformación del ser humano. La organización está convencida de que el cambio de mentalidad es la clave para superar las limitaciones y conseguir una solución real y sostenible que beneficie a la persona en sí y a la sociedad en general.

Todas las personas que han participado en un programa de FIADASEC han tomado la decisión de salir del círculo de pobreza con el convencimiento de que al asumir los valores sociales y humanos pueden alcanzar el propósito de su vida.

La organización cuenta con un programa permanente de sensibilización de la comunidad que abarca la formación de los asistentes sobre cuestiones que propician cambios importantes, como la educación de los niños, la planificación familiar, la paz en el hogar y la prevención de enfermedades. El programa apoya a las personas que participan en la búsqueda de soluciones comunes a los principales problemas que afrontan.

Esta idea se ha incluido en los títulos o diplomas de enseñanza. Desarrollado en colaboración con el Ministerio de Educación de la República Dominicana, este método imparte formación a docentes nuevos sobre el modo de crear una nueva conciencia en la población. Actualmente 120 maestros de escuela se han acogido a este programa.

El principal desafío que se plantea es la obtención de los recursos necesarios para llevar a cabo los programas de forma que puedan abarcar a un mayor número de personas y comunidades.

El camino a seguir: expectativas y recomendaciones específicas

Somos testigos de que ningún participante vuelve a entrar en el círculo de la pobreza. También hemos observado el efecto multiplicador que se produce en cada persona que se ha acogido a estos programas de educación.

Nuestra recomendación es que todos los planes elaborados se basen en la educación del ser humano. Los programas deben sustentarse en la educación de la conciencia y la adquisición de los valores esenciales por parte de cada persona y estimular la curación de la personalidad. Entre los objetivos de cada programa debe incluirse sustituir los modelos basados en las limitaciones y la carestía por modelos de abundancia, generosidad, confianza en uno mismo y libertad. Consideramos que es fundamental promover una formación técnica y profesional que permita a las personas obtener unos ingresos fijos y dignos e infunda en los participantes una visión de vida diferente que fomente una mayor conciencia de que pueden lograr lo que se propongan y desempeñar un papel útil en la sociedad y la naturaleza.

Conclusión

La pobreza solo puede erradicarse desde dentro gracias a la educación en valores y a una transformación de las creencias. Un cambio de mentalidad puede traducirse en el logro de cambios duraderos en el comportamiento y de una nueva forma de proceder, actuar y vivir.